

Jung, innovativ braucht ... Kredit Finanzierung junger, FuE-treibender Unternehmen

Die Finanzierung von FuE-Aktivitäten stellt junge Unternehmen vor besondere Herausforderungen. Da die hohen Kosten für FuE-Projekte die Möglichkeiten einer Finanzierung aus Umsatzerlösen oder durch eigene finanzielle Mittel der Gründer und Inhaber oft übersteigen, ist häufig eine externe Finanzierung erforderlich. Sowohl in der Wirtschaftspolitik als auch in der Wissenschaft wird Risikokapital als optimale Finanzierungsform für junge, innovative Unternehmen angesehen. Die vorliegende Analyse auf Basis der Daten des KfW/ZEW-Gründungspanels relativiert jedoch die Bedeutung von Venture Capital. Die empirische Untersuchung zeigt, dass Bankkredite für junge Unternehmen die am häufigsten genutzte externe Finanzierungsquelle sind. Dies gilt auch für die jeweils 13 % der jungen Unternehmen, die in den Jahren 2007 und 2008 eigene Forschungs- und Entwicklungsaktivitäten durchgeführt haben.

Zwei wichtige Erkenntnisse lassen sich aus der Analyse ableiten: Den Zugang zur Kreditfinanzierung für junge innovative Unternehmen offen zu halten, ist eine essenzielle Voraussetzung für eine rege FuE-Tätigkeiten von jungen Unternehmen. Dass dies auch in einem sich ändernden Umfeld so bleibt, ist eine große Herausforderung für die Wirtschaftpolitik. Die Unternehmer selbst können ihren Teil beitragen, in dem sie eine intensive Beziehung zu ihrer Hausbank pflegen und so einen Abbau von Informationsasymmetrien unterstützen.